

## Sanguinetti, Lacalle y Batlle expusieron sus reflexiones sobre el génesis de la dictadura militar

La conferencia tuvo lugar en el auditorio de la Universidad ORT y, si bien la invitación estaba dirigida a los cuatro ex presidentes uruguayos, Tabaré Vázquez comunicó por escrito que no concurriría al evento. Los restantes mandatarios interpretaron los factores que dieron origen al golpe, analizaron la coyuntura mundial de aquel entonces y compararon la realidad actual del país con las revueltas sociales del 60.

Con un público mayormente joven, los tres políticos que expusieron tuvieron más aciertos en común que desacuerdos. Con distintos énfasis en cada discurso, básicamente compartieron la idea de que, quienes originaron el golpe, fueron los tupamaros con la guerrilla que desencadenaron, dijeron, previamente a que los militares tomaran el poder.

El ex presidente blanco interpretó que "el país fue prisionero de dos modalidades minoritarias de querer ejercer el poder", a las que definió como "soberbias" y "antinacionales". Dentro de esa línea, responsabilizó a los tupamaros de haber matado y torturado, considerándolos violadores de derechos humanos. Sanguinetti compartió esa postura y agregó que quienes hoy invocan estos derechos, fueron los mismos que renegaron de ellos en los años 60. Hilando más fino, destacó el derecho a la propiedad privada como la "primera de las libertades", y lo definió como un derecho fundamental aunque aparentemente tenga "menos glamour" que el resto. Al mismo tiempo, San-

guinetti sostuvo que "hay montadas muchas falacias" sobre el golpe, como por ejemplo, dijo, la que afirma que los "tupa" se enfrentaron contra la dictadura: "No tiraron un tiro contra la dictadura; todos los tiraron contra la democracia". A su vez, también definió como una falacia la creencia de que lucharon contra el gobierno de Pacheco: "Ellos empezaron mucho antes haciendo una revolución", y recordó que en el corriente año se cumplirán 50 años de la primera acción tupamara desarrollada en el Tiro Suizo, mientras que del golpe se cumplen diez menos. Con vistas más actuales, tanto Lacalle como Sanguinetti coincidieron en que la sociedad de hoy está "más fracturada" que en los años 60.

Batlle aseguró que el contexto internacional de la Guerra Fría y la Europa comunista impusieron cierta influencia en las guerrillas vividas en Latinoamérica pero, diferenció la situación que se vivió en Uruguay, para lo cual citó palabras del Che Guevara: "Este es un país que no necesitaba una guerrilla". Si bien el mandatario consideró que "todos fuimos culpables", diferenció las posiciones de los distintos actores políticos del momento: "Nosotros estábamos en la tribuna, y los militares y tupamaros estaban en la cancha". También asumió que participó de reuniones con militares para evaluar un enfrentamiento con los golpistas, pero que desde el año 72 "ya estaba todo el pescado vendido".